





## El 66% de Delfina: ¿Aprobación popular o cheque en blanco? A mayor aprobación, mayor exigencia.



### MALVA

A mediados de febrero de 2026, las cifras lanzan un mensaje contundente: la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez alcanza un 66% de aprobación en el Estado de México. En el lenguaje de la política tradicional, esto sería motivo de fiesta y selfis. Sin embargo, desde la óptica de la Política en Violeta, este número no es una meta alcanzada, sino un recordatorio del tamaño de la deuda histórica que el Estado tiene con sus mujeres.

#### El peso de la confianza

Tener a dos tercios de la población mexiquense respaldando una gestión

es un capital político envidiable. Pero la pregunta incómoda que debemos hacernos es: ¿Para qué se está usando ese 66%? La aprobación de una gobernante no debería medirse solo por su carisma o la entrega de apoyos sociales, sino por la capacidad de transformar esa legitimidad en seguridad real.

Mientras el 66% de los mexiquenses aplaude, hay un porcentaje de mujeres que sigue esperando justicia por feminicidios como el de Dafne, y madres que recorren clínicas buscando vacunas contra el sarampión para sus hijos en medio de una alerta sanitaria.

#### Popularidad vs. Realidad

El riesgo de los altos índices de aprobación es la autocomplacencia que Delfina Gómez pueda hacer de sí misma o de quienes colaboran en su gestión. Una aprobación robusta puede nublar la vista de un gabinete que prefiere ignorar las cifras de violencia de género en municipios como Ecatepec y Toluca porque "la gente está contenta". Y es sin duda, muy relativo.

Desde este espacio, analizamos y nos preguntamos si la comunicación gubernamental ha sido efectiva en lo emocional, pero ¿es efectiva en lo estructural? ¿Ese 66% se traduce en una Fiscalía que deje de revictimizar? ¿Esa confianza ciudadana está blindando a las mujeres en el transporte público?

## POLÍTICA EN VIOLETA

### El 66% de Delfina: ¿Aprobación popular o cheque en blanco? A mayor aprobación, mayor exigencia.

El reto de la Gobernadora Delfina Gómez tiene hoy el respaldo necesario para tomar decisiones valientes, no solo populares. Tiene la fuerza política para purgar instituciones mediocres y para exigirle a su Secretaría de Salud, de Medio Ambiente, Agua, Seguridad, resultados inmediatos, sin temor al costo político, porque el capital lo tiene de sobra. Hacerse omisa le restará en el 2027 este trending efímero de capital político. Porque en política todo lo tienes hoy y mañana no tienes nada.

La aprobación es efímera si no se sostiene con bienestar tangible. Si la gestión se queda en la superficie del "filtro y la foto", ese 66% será recordado como una oportunidad desperdiciada para cambiar el destino de las mexiquenses.

Gobernar con la mayoría a favor es un privilegio, pero gobernar para las que no tienen voz es el verdadero liderazgo. Usar ese 66% para romper los techos de cristal de la justicia y para vacunar al Estado contra la indiferencia. La popularidad es un número; la vida de una mujer es lo único que no se puede reponer.

Nos leemos estimada lectora en: politicaenvioleta@gmail.com envíanos tus comentarios, denuncias ciudadanas, opiniones y temas que te gustaría compartir en este espacio. Es tuyo.

## DESDE LAS ALTURAS

El olvido y si es que en verdad hubo alguna investigación pues todo apunta a que fue archivada y nada más.

Así que muchas preguntan vienen: ¿Se cobraron los seguros que se tenían de los caballos y cuánto fue? ¿Cuál fue la conclusión de la UNAM? ¿Es más, fue verdad que acudieron a esa instancia para que analizara y determinara la muerte de los animales? ¿Al tesorero por lo menos le llamaron la atención o le dieron un buen regaño? Porque evidentemente todo apunta a que no fue vinculado a pesar de que todo apuntaba en su contra.

Dos personas fueron dadas de baja, el veterinario y el encargado del contingente de caballos. Tampoco podía dar más información porque estaba abierta la investigación. ¿En serio estas dos personas dadas de baja? ¿Ellos no les dieron el alimento y tampoco dieron la orden? Todo raya en el cinismo.

Justo en la administración en la que aparentemente existe gran interés por el cuidado de los seres sintientes, se mueven varios caballos de la Policía Montada en Toluca, se tienen indicios de que fue a causa de negligencia y esa misma administración estatal se volteó para otro lado. Mientras Ricardo Moreno anda ocupado aclarando la marca de su ropa y espera una disculpa.

Sin contar con el hecho de estar metido de lleno en la posibilidad de la reelección y para eso intenta, los que muchos alcaldes en el país y algunos gobernadores han hecho, desestimar los resultados del INEGI y hasta se da el lujo de mandar oficios a la instancia para que expliquen su metodología en el tema de percepción de inseguridad.

Seguramente, INEGI sabe hacer una encuesta mucho mejor que empresas que lo ponen como el mejor alcalde del Estado de México.

... ¡Aunque usted, no lo crea!...

... Resulta que tres de los ocho torniquetes de acceso en la terminal Toluca Centro del Tren Interurbano México-Toluca, fueron cerrados a la población este pasado fin de semana, debido a que presentaron daños mecánicos, con el objetivo de realizar las reparaciones correspondientes y evitar mayores incidentes en el sistema de ingreso...

... De acuerdo con el personal de seguridad privada de la estación, los desperfectos comenzaron a registrarse durante los últimos días, lo que obligó a las autoridades a acordar los equipos dañados con cinta roja de precaución para restringir el paso de los usuarios en dichos puntos específicos...

... Esta singular e inesperada situación ha generado retrasos significativos para los pasajeros que utilizan este medio de transporte, especialmente durante las mañanas y tardes cuando se registra la mayor afluencia de personas en la terminal...

... Los usuarios señalaron que la inhabilitación de casi la mitad de los accesos se suma a otros factores que causan aglomeraciones en las horas pico, tales como las dificultades en la lectura de códigos QR y los tiempos de espera para realizar recargas en las tarjetas de movilidad...

... ¡Ojo a los ayuntamientos!...

... La Secretaría de Finanzas estatal emitió los lineamientos para que los 125 municipios mexiquenses accedan al Fondo Estatal para el Fortalecimiento Municipal (FEFOM), que adiciona el registro de los programas y proyectos a un Sistema de Banco, así como obtener un dictamen de rentabilidad social...

... Se dijo que, en el Paquete Fiscal 2026, los poderes Ejecutivo y Legislativo determinaron mantener la bolsa de 2 mil



### EL ENTERADO

- Recibe Delfina Gómez a marino en Mesa de Paz
- Siguen fallas en el Interurbano; ahora torniquetes
- Nuevos lineamientos para aspirar al FEFOM
- Replantean idea de una coordinación metropolitana
- Listo el presupuesto para los 125 ayuntamientos

500 millones de pesos para el bienestar y el fortalecimiento de la inversión pública en las demarcaciones, además de la regularización de adeudos...

... De acuerdo con las reglas, ahora los municipios deberán registrar los programas y proyectos de inversión (PPI) a un Sistema de Banco. Se trata de capturar la información para obtener el folio de su registro...

... Además, deberán obtener un Dictamen de Rentabilidad Social (DRS) para conocer las obras o acciones que se pretenden financiar con los recursos del FEFOM "mediante escrito, debidamente firmado por la persona servidora pública responsable y administradora", según quedó establecido

... La necesidad cada vez es más urgente... Hace dos años lo planteó ante la Legislatura estatal...

Hoy, el secretario de Seguridad del Edomex, Cristóbal Castañeda Camarillo traza nuevamente la idea, que debería existir una coordinación entre la Ciudad de México y el Estado de México, para blindar la zona limítrofe e impedir el paso de los delincuentes en ambas fronteras geográficas...

... El funcionario mexiquense, asegura que hoy en día ya se tienen las pláticas encaminadas a dicha propuesta con autoridades correspondientes en la capital del país...

... La seguridad metropolitana planteada por Castañeda, contempla fusionar, entre otras propuestas, fusionar los sistemas de vigilancia...

... Lo anterior permitiría a las fuerzas de seguridad federal y a las estatales, a perseguir a quien haya cometido algún delito sin haber límites territoriales, evitando que huyan de manera fácil...

... Pretenden las autoridades de seguridad del Edomex, generar más sinergia que requiere la coordinación de las Fiscales y los magistrados presidentes, para atender el tema...

... Propone, asimismo, el establecimiento de cuarteles de la policía estatal, en donde cuenten con más de 10 mil efectivos debidamente equipados, para poder vigilar y atender la inseguridad...

... Ojalá que pasen de una propuesta, a hacer realidad esta necesidad urgente que requiere la ciudadanía de ambas entidades...

... El reparto presupuestal para cada municipio, ya está hecho...

... El secretario de Finanzas, Óscar Flores Jiménez, dio a conocer el calendario de entrega, los porcentajes, las fórmulas y variables de los montos que recibirán los municipios del Estado de México por participaciones federales y estatales, que en conjunto ascienden a 38 mil 786.3 millones de pesos, lo cual representa una distribución diaria de 106.2 millones de pesos, es decir 4.4 millones cada hora, para atender las necesidades de sus localidades...

... De participaciones federales tienen considerado recibir un monto de 37 mil 638.2 millones de pesos, lo cual representa su principal ingreso; así como 1 mil 148.1 millón de pesos de participaciones estatales, las cuales serán distribuidas los últimos días de cada mes, por lo cual ya entregaron las primeras ministraciones y están en vías de hacer la segunda entrega, correspondiente a febrero...

... En lo que se refiere a las participaciones federales se consideran 28 mil 675.4 millones del Fondo General de Participaciones, 5 mil 818.1 millones del Fondo de Fomento Municipal, 522.4 millones del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios, 414.7 de Impuestos Sobre Automóviles Nuevos, 1 mil 488 millones del Fondo de Fiscalización y Recaudación, entre otros...

te en una gran cantidad de municipios, donde los presidentes municipales, por el simple hecho de serlo, suponen que pueden repetir en el cargo o imponer a su sucesor.

El resultado de las encuestas será común en las semanas por venir. Los partidos políticos mandarán a realizar sus mediciones o algunas figuras políticas optarán por hacer lo propio.

Por ejemplo Toluca, en Movimiento Ciudadano, la legisladora Ruth Salinas intenta por todos los medios ser tomada en cuenta para poder ser candidata a la presidencia municipal, pero su nombre

no aparece en las encuestas. Algo evidente porque nunca ha hecho un trabajo político en la capital.

Pero por ejemplo en Naucalpan se hacen las primeras encuestas en las que miden a personajes de peso en la región y uno de esos trabajos coloca, al todavía priista, David Parra, en el primer lugar.

Falta mucho, apenas va un mes y medio de este año y será hasta el cierre del 2026 cuando se empiecen a perfilar los que serán candidatos. Por lo pronto algunos sueñan aunque no son tomados en cuenta y otros empiezan su camino con paso firme.



Incluso, desde Gobierno del Estado no dejan pasar la oportunidad para que se comente la supuesta percepción de la mandataria.

La pregunta: ¿En serio buscarían que la imagen de la mandataria influya en la elección?

El año pasado anotamos en este espacio un hecho lamentable, la muerte de más de 10 caballos de la Policía Montada debido a la negligencia del tesorero que se negó a comprar comida en buen estado.

### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Hace seis meses, en este espacio dimos a conocer en varias ocasiones la muerte de más de 10 caballos de la Policía Montada debido a la negligencia del tesorero que se negó a comprar comida en buen estado.

De nada sirvieron las recomendaciones de cambiar el alimento que se encontraba en mal estado.

El resultado fue la muerte de los animales.

En su momento el alcalde habló de la situación, explicó que eran menos de 10 caballos, no aceptó que la razón fuera el alimento, en cambio dijo que fue a causa de la edad.

Dijo que se investigaba el caso y que incluso en la UNAM iba a intervenir para analizar la razón de la muerte.

Medio año y nada ha pasado. En su momento anotamos también que el edil apostaría al olvido y todo apunta a que así ha sido.

Hace unos días el alcalde, Ricardo Moreno dijo que despidió a dos trabajadores por ese caso, pero no puede decir nada porque no se ha concluido la investigación.

### COMENTARIO DEL DÍA

Todo apunta a que los tiempos electorales en el Estado de México se adelantan y nada tiene que ver con la fecha de la elección.

Los ánimos de posicionarse van en aumento.

Desde funcionarios como Ricardo Moreno, edil de Toluca o el de Naucalpan, Isaac Montoya quieren hacer creer que tienen una percepción positiva con alguna encuesta.

En Movimiento Ciudadano intentan hacer creer que la diputada, Ruth Salinas tiene alguna oportunidad para contender por Toluca.

En Naucalpan, en la guerra de encuestas con figuras de diferentes institutos políticos, David Parra resulta ser el mejor posicionado.